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Date of Sermon：2009 年七月 12 日 

基督豐滿的恩典（二） 

新竹歸正福音教會 皮敦文講稿 

經文 

約翰福音一章 14-18 節：「14 道成了肉身，住在我們中間，充充滿滿的有恩典有真理。我們也見過他的

榮光，正是父獨生子的榮光。15 約翰為他作見證，喊著說：『這就是我曾說：那在我以後來的，反成了

在我以前的，因他本來在我以前。』16 從他豐滿的恩典裏，我們都領受了，而且恩上加恩。17 律法本是

藉著摩西傳的；恩典和真理都是由耶穌基督來的。18 從來沒有人看見上帝，只有在父懷裏的獨生子將

祂表明出來。」 

前言 

雖說我們讀經時當讓經文來改變我們，但無可避免地，我們讀經時也正在解經。由於我們正身處在教

會歷史的過程中，我們的解釋很難脫離過去曾有的解釋。所以，無論是正確的，或是錯誤的，在過去

歷史中必然已留有痕跡。錯解經文者不注意歷史的錯誤，還為自己的錯誤辯駁，用諸般理由逃避責任，

這是無恥之舉。我們若能攤開新約時期每一基督徒解釋聖經的話，你將赫然發現，錯的比對的還多得

多。既然如此，我們怎能不謹慎！ 

人人都有一個頭腦，有一顆心，而我們讀經時的心腦已經受到各方的影響，絕不可能以中立的態度來

解釋聖經。也就是說，我們自己必然有一套系統，靠之來解釋聖經。理性是上帝賜給人的基本功能，

好以之明白上帝的啟示。今日雖不是理性主義時代，但人的自高，其墮落理性對聖經的攻擊與懷疑依

舊，降低聖經權威的力道有增無減。其中，世人最愛做的事就是攻擊基督的位格，他們不相信基督既

是自存的上帝，又是上帝的獨生子。 

大多數基督徒無法抵擋世人的這攻擊，因為他們解經不求經文與經文之間的連貫，上下經文的脈絡，

與整段經文的瞭解，只愛解釋單節經文。為什麼基督徒喜愛單節經文的解釋？因為，他們可以順其意

地來處理引用經文，以符合他的想法和處境。譬如，獨立解釋「恩上加恩」之意易於解釋成可見財富

的加添，或教會外表的增長。Rick Warren 的「標竿人生」就是獨立解釋單節經文，讓上帝（的話）依

他的意而轉，使經文原意不再的最好例子，（請參 Merv Tucker 的著作，Analysis Of the Book Purpose 

Driven Life by Rick Warren，http://www.moriel.org）。 

若有人說話顛三倒四，我們說他是瘋子，頭腦有問題；若有人斷章取義我們所講的話，胡亂解釋，我

們說他居心叵測。聖經是上帝的話，我們若拉斷節與節之間的連貫，也就成為解經瘋子。為避免以上

所說的錯誤的最好方法就是，明白經節與經節、上文與下文之間的連貫性。有了這樣連貫性的理解，

且這理解不與整本聖經原則相抵觸，我們就不容易偏離聖經，並可力抗世俗的影響。而能做到如此一

致的神學系統就是歸正神學（Reformed Theology）。 

http://www.moriel.org/
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上帝的心意 

我們細心注意經文脈絡必可發掘出不少真理寶藏。上週題到，同是使徒的約翰和保羅，他們以不同的

語詞講說相同的事。保羅說，上帝既然樂意將他兒子啟示在他心裏，上帝便應許基督在他裏面活著；

約翰說，他見過道成肉身的基督之父獨生子的榮光，基督便應許領受他豐滿的恩典。我們從這兩位使

徒之言得到一個結論，當上帝向某人光照基督是誰之後，祂必然也同時應許那人藉著基督與他永遠同

在。這樣，所謂「從他豐滿的恩典裏，我們都領受了」之意就是基督在我們裏面活著。原文雖僅寫「他

的豐滿，of his fullness」，而沒有中譯本的「恩典」，然基督在我們裏面活著不就是基督豐滿的恩典！

這是上帝兒女才有的恩典。  

舊約預表：使徒承繼舊約先知而蒙上帝的啟示寫下新約聖經，請問基督活在屬他的人心裏如何與舊約

的啟示有關？或者我這樣問，上帝在舊約時期啟示的那一句話最能表明祂永恆的定旨？這定旨是上帝

先啟示先知拿單，拿單再對大衛說之，爾後上帝再直接對大衛說。這定旨是「我要作他（所羅門）的

父，他要作我的子」（代上 17:13；22:9；28:6）。聖經原文是這麼說的，以歷代志上 28:6 節為例，

「你兒子所羅門必建造我的殿和院宇，因為我揀選他作我的子，我也必作他的父。」 

在此順便一提，大衛是合上帝心意的人，但這句話卻未給大衛，反給了所羅門，為什麼？難道上帝不

作大衛的父，大衛不作上帝的子？聖殿是上帝住在人中間的表徵，上帝的統治當是使祂百姓安然居住

的統治，聖經說：「所羅門在世的日子，從但到別是巴的猶大人和以色列人，都在自己的葡萄樹下和

無花果樹下安然居住。」（王上 4:25）這表示，那時的人與上帝、人與人、人與地皆和諧共存。 

永恆的先見：我再繼續問另一個問題。上帝的這定旨是見大衛願為祂建殿的忠心而臨時起意的嗎？還

是，這定旨定於永恆，當時候到了才啟示給大衛？答案顯然是後者。要知道，上帝既然向人啟示了祂

的子觀，祂與人的父子關係絕不可能是會斷絕的，或是暫時的，而所羅門是會死的人，故必然有個人，

上帝與之的父子關係是永永遠遠的，所羅門不過是這關係的預表。上帝與誰有這樣的關係呢？耶穌基

督。請讀希伯來書一章 5 節，「所有的天使，上帝從來對那一個說，你是我的兒子，我今日生你？又

指著那一個說：我要作他的父，他要作我的子？」。 

因此，基督在我們裏面活著，我們有基督的靈，上帝就作了我們的父，我們就作了上帝的子。基督豐

滿的恩典使得上帝揀選祂所喜悅的作祂的兒女，並祂永恆的心意定在這群兒女身上，要他們不斷得著

基督的恩典，越來越像基督，越來越有上帝兒女的風範。凡離了基督的人，不得稱上帝的兒女。 

我須在此題一件事：上週二的 Michael Jackson 喪禮的尾曲唱的是他在 1985 年寫的“We are the 

world”。這首歌宣揚族群合一，而為什麼要族群合一？他說，因為我們都是神的兒女（We are the 

children）。據報導，全球有十億人觀看這喪禮，故這首歌的感染力是不容小覷的。倘如你面對世界而

說，不，我們必須蒙上帝揀選藉著基督的恩典才可成為上帝的兒女，試想那十億人對你的唾棄，那排

山倒海來的攻擊，你是否依然堅持這樣說？親愛的弟兄姐妹，這就是我們信仰所面對的世界。然，一

個死的人說的話怎可與永恆上帝的話相抗相比？但墮落的人卻愛已死的人的話，不愛上帝的話。 
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我題這事為要告訴各位，我們必須要很清楚地明白我們何以成為上帝的兒女？這明白必須清楚到一個

地步，即使十億人逼迫你改變立場，亦絲毫無所畏懼。我甚至可以說，由於這是上帝的定旨，上帝揀

選祂所愛的做祂的子，祂作他們的父，這些屬上帝的人必定清楚認識基督是上帝怎樣的兒子，其中絕

沒有解釋錯誤，或模糊不清的事。由於這是上帝之中心作為，只會成功，不會失敗，故凡不認清基督

是上帝怎樣的兒子的人，必然不是上帝所揀選的。這是極為嚴肅的事，基督徒絕不可等閒視之。 

上帝的兒子 

使徒約翰深知這定旨，因此他傳道的中心信息是，「但記這些事要叫你們信耶穌是基督，是上帝的兒子，

並且叫你們信了他，就可以因他的名得生命。」（約 20:31）他的書信則一直強調基督是上帝的兒子。

使徒保羅則是將上帝的「兒女」的內涵表示出來，他說：「上帝的靈引導的，都是上帝的兒子」（羅 8:14），

亦即保羅的子觀強調我們被上帝呼召出來，為要與父上帝建立父子的關係。 

親愛的弟兄姐妹，明白約翰和保羅兩者子觀（sonship）的相同之處與不同之處甚為重要。上帝藉由約

翰和保羅的口筆所論的子觀，皆以基督是永生上帝的兒子，以及以上帝在舊約的定旨為基礎，分別進

行他們強調的重點。華人最大的教會就是沒有掌握其中不同之處，以致觸犯了基督教的紅線，說出基

督亦是被造者的不敬之語。他們很會寫，也愛分析，長篇大論地維護他們的說法，但是在這關鍵點錯

誤，多說也無用。多說不過多取羞辱，因為多說以為多對，自我麻痺地不願面對基本事實。 

由於這論點發生在華人教會，大家耳中或許聽過，也可能遇見持這樣觀點的人，所以我必須講清楚保

羅與約翰子觀的重點。猶記初信時，曾多次上過某位老師的主日學，因為他很有學問，又懂希伯來文，

他介紹的書，我都買來看。然，他是時代論者，而時代論之父 John Nelson Darby（1800-1882）在他

所寫的 The Eternal Sonship of God 一文中竟說出這樣的話，他說，「至於『生』這個字，它本身就是

個軟弱的字，因為我們從「道」來說，基督在未生之前就是子，他在復活的時候才被生。試問，他行

走在世界上時，難道不是子嗎？」（Darby 立此論的經文是使徒行傳 13:13 節。）這樣對基督是上帝獨

生子意義的誤解，影響了基督徒百年之久。 

下週將講論約翰的子觀與保羅的子觀。 


